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中国海诚：上海迪士尼背后的工程公司

证券时报记者 黄婷

近日，在建的上海迪斯尼对外

发布第一个主题园区 “宝藏湾”，

这将是全球迪斯尼乐园中首个以

海盗为主题的园区。 然而，很少有

人知道宝藏湾的设计是由中国海

诚（

002116

）团队打造 ，公司在大

型民用设计领域的深厚实力得以

彰显。

中国海诚从原轻工业部下属的

一家设计院，到国内专业设计服务业

第一家上市公司，再发展到如今已从

设计转型工程总承包， 成为工程设

计、采购、施工、安装全产业链的多面

手和中国轻工工程设计及建设领域

的龙头企业。 近日，在深交所组织的

第三期 “境外投资者走进上市公司”

活动中， 证券时报记者随同约

30

名

境外机构投资者代表，实地走访考察

了公司，并与高层管理人员就公司业

务经营情况与发展战略等问题进行

了深入交流。

从“画图吃饭”

到工程总包

中国海诚前身是成立于

1953

年

的中国轻工业上海设计院， 公司

2007

年

2

月

15

日在深圳证券交易

所中小企业板挂牌上市，所属工程服

务板块，系中轻集团下属唯一上市公

司， 中轻集团直接持有公司

54.32%

的股权。

在业务领域内，中国海诚主要客

户为世界

500

强等外资客户及国内

各大中型企业，在国内大中型轻工业

工程设计项目中的市场占有率一直

在

80%

左右，处于绝对主导地位。 其

中在制浆造纸、食品、化工、生物制

药、民用及公共建筑业等行业具有突

出优势，这些行业贡献了公司

80%

以

上的收入。

公司董秘、财务总监胡小平介绍

说，公司拥有大量优质内、外资客户，

并建立了长期紧密的客户关系。在中

国海诚的客户名单中，涵盖了海外企

业可口可乐、科勒、通用电气、西门

子、拜尔、联合利华、宜家家居等知名

企业， 国内企业中则包括了海尔、青

岛啤酒、光明乳业、农夫山泉、青山纸

业等。

统计显示，

2007

年上市当年，中

国海诚的营业收入为

13.64

亿元，而

据公司发布的业绩快报，

2013

年实

现营业总收入

57.6

亿元， 平均增长

率达

30.67%

；

2007

年公司净利润

5445

万元，到

2013

年这一数据更新

为

1.59

亿 元 ， 平 均 增 长 率 为

23.1%

。

胡小平表示， 工程总承包的发

展对公司业绩快速增长贡献明显。

上市时工程总包项目仅

6

亿多元，

现已超过

40

亿元， 年增长率接近

40%

，主要得益于公司上市带来的规

模效应。

十年前，中国海诚只是一家设

计院，完全靠画图纸吃饭。 从

2003

年开始 ， 公司开始发展包括建设

项目全过程的工程总承包服务，

向客户提供完整的建设成果 。 因

为设计业务一般只占整个项目金

额

3%

左右的比例，从设计转总包

战略成为公司发展壮大的强大内

生来源。

数据显示，

2013

年前三季度，公

司新签订单

67.96

亿元， 较上年同期

增长

53.57%

。 其中， 总包业务订单

53.1

亿元，占比

78.13%

，设计业务订

单

11.21

亿元，占比

16.49%

。 胡小平

指出，总包业务可以从质量、造价等各

方面进行控制，协调各方面关系，有利

于解决涉及设计、采购、施工等各方面

相互制约的问题，更有利于项目质量、

工期和造价的控制， 具有明显的竞争

优势。发达国家一般采取总包模式，中

国海诚在轻工业集成化方面有相当的

优势。

值得注意的是， 与施工总承包

不同，公司开展的总承包业务更倚

重的是公司项目管理的集成能力，

注重的是以设计为龙头的工程总

承包。 基于工程服务领域的核心竞

争力，在项目实施过程中，把项目

各阶段的工作总体实施协调和管

控，包括技术、质量、进度、费用以

及安全。

在提问环节， 投资者对公司的工

程总包业务颇感兴趣。“未来我们将继

续加大力度将更多的设计业务转化为

总包业务。 ”胡小平介绍说，目前公司

在做的设计业务涉及的投资量在

300

亿元左右，这

300

亿元现在只做设计，

没有做总包。 公司在设计方面的增长

是比较稳定的， 如果能把部分设计业

务拓展到总包业务， 公司的业绩将会

有进一步的提升。

有分析指出，随着经济持续增

长 ， 农村及城镇居民收入水平不

断提高，支付能力显著增强。 轻工

业产品多集中在居民日常消费品

领域， 支付能力增强对于轻工业

产品需求提升作用明显， 也是轻

工业实现产品升级的经济基础 。

由此看来 ， 轻工业在城镇化进程

中将持续受益消费升级 ， 轻工业

需求端未来将 保持 平稳增长态

势。 中国海诚凭借在造纸、食品饮

料 、 民用建筑领域内的强大品牌

和渠道基础 ， 设计转总包有望快

速扩大规模。

拓展环保、新能源领域

胡小平表示， 公司一方面继续

专注于具有技术优势的传统行业比

如造纸、食品、制糖、电子机械等行

业的发展， 另一方面是要大力开拓

一些新兴业务领域比如污水废气处

理、垃圾焚烧等等。公司所从事的轻

工工程业务领域如造纸、食品、家电

等行业均存在污水处理业务， 尤其

造纸废水处理在国内处于领先水

平。 在一些新兴业务领域已经承接

部分项目。

据了解，公司上海总部、北京公

司、长沙公司、广州公司等皆在环

保工程领域具有业务专长，并多次

在污水治理和垃圾处理领域获得

国家级奖励，技术积累雄厚。 位于

上海马桥的光明乳业中央工厂规

模是世界最大的，公司承担其工程

设计施工，包括了水处理过程。 公

司为其量身定制的 “中水循环”和

“沼气利用” 等装置让其能耗比常

规减少

1/3

。

2013

年

9

月国务院印发 《关于

加强城市基础设施建设的意见》，明

确提出加快污水和垃圾处理设施建

设，到

2015

年重点城市实现污水全

集中处理， 所有城市处理率达到

85%

， 城市污泥无害化处置率达到

70%

。 分行业来看，工业污水排放总

量中占比前

4

位的行业依次为造纸

与纸制品业， 化学原料及化学制品

制造业，纺织业，电力、热力生产和

供应业；预计未来造纸、化工行业污

水治理压力较大， 存在较大污水处

理需求。

当投资者问到公司在环保方面

的业务情况时，胡小平说，随着国家

对环保要求的提高，对水和雾霾的处

理更加受到重视。 中国海诚近年来投

入了一定的财力，来扩展这方面的业

务。 目前，长沙子公司承接的南通经

济开发区的整体水处理工程总包项

目已经进入尾声，这个项目成功迈出

第一步，随着项目的顺利运转一定程

度上奠定了公司市政水处理以及总

包模式的经验。

除了废水处理外， 我国空气雾

霾污染问题日益严重， 工业废气污

染是原因之一。 中国海诚近年参与

钢铁企业的尾气制乙醇项目

,

在其

中担任了重要的工程服务角色，利

用强大的工程技术经验和对中国工

程施工企业的了解实现了国外先进

技术的本土化操作， 目前已进入产

业化阶段。 此外，公司涉足的新领域

还包括组建专门团队进行基于造纸

技术的锂电池隔膜研发； 广州子公

司在垃圾焚烧领域实力强劲， 在很

多二、三线城市承担设计业务；公司

参股

11.63%

、 集团控股的长沙长泰

机械股份有限公司在机器人领域崭

露头角。

稳健发展海外业务

中国海诚战略目标是成为轻工

行业及相关领域国内领先、 国际知

名的国际化工程公司和一流上市公

司。 据了解，目前公司以国内业务为

主，海外市场占比不高。 从区域上来

看， 公司海外业务重点开拓的领域

是东南亚、非洲、拉丁美洲等国家；

从行业来看，主要是制浆造纸、制糖

等领域。

现场有投资者对海外项目的风险

提出疑问，对此，胡小平说，海外项目确

实有风险，包括国别风险。 公司一直追

求稳健发展， 注重业绩增长的质量，因

此不会盲目追求利润表上的盈利，更要

保证现金流上的盈利。由于海外项目采

取总包方式较多，总承包是需要垫资的

一种业务模式，因此公司会选择风险比

较小的项目和业主，一直以来公司在风

险控制上保持得较好。

就在

2014

年

2

月，中国海诚又签

下海外订单，公司与创汇有限公司签

订 《理文集团越南后江省年产

40

万

吨包装纸生产线总承包合同》， 合同

总金额

9.11

亿元， 占公司

2012

年营

业收入的

17.42%

， 合同工期暂定为

24

个月。

另外， 在被问到未来的分红计划

时，胡小平表示，中国海诚上市后始终

坚持稳定较高的分红政策，十分重视对

股东的回报率，平均每年分红额占当年

净利润比重近

50%

。 值得关注的是，公

司

2007

年通过首次发行股票募集资金

净额

1.82

亿元， 而上市至今累计现金

分红已达

2.29

亿元， 已经超过了首发

募资额。

中国海诚携手迪士尼

建造童话城堡

证券时报记者 徐然

一直保持神秘的上海迪士尼乐

园近日揭开面纱的一角———迪士尼

方面公布，六大园区中的第一个园区

被命名为“宝藏湾”，将呈现系列电影

《加勒比海盗》中的故事和角色。 而在

中国海诚（

002116

）的参观现场，当公

司表示“宝藏湾”正是由中国海诚担

任设计咨询时，不少投资者直呼“公

司太低调了”。

从“宝藏湾”效果图来看，整个园

区占地面积较大， 包括两栋古堡式建

筑，一片人造海湾，一艘海盗船，以及

一个人造海岛。据介绍，这将是全球迪

士尼乐园中首个以海盗为主题的园

区，也是上海迪士尼乐园独有的园区。

园区主要景点为全新的高科技船载游

乐项目 “加勒比海盗———沉落宝藏之

战”，该景点将运用众多新颖独特的特

效和技术， 将游客引领至杰克船长的

麾下，共同踏上探寻戴维·琼斯船长宝

藏的征途。 目前该景点的主要结构施

工已经完成。

迪士尼乐园的上海之行已历时多

年。

2011

年

4

月，乐园主体工程正式破

土动工；

2013

年

10

月，主题乐园的地上

建筑施工正式开始。 据了解，上海迪士

尼乐园计划于

2015

年年底开门迎客。

中国海诚与迪士尼之间有着怎样

的故事？

据了解， 公司与迪士尼的第一次

接触始于

2010

年

10

月。当时，受中国

海诚邀请，迪士尼项目组拜访公司，进

行了第一轮洽谈， 并对公司进行了全

面的考察。公司总裁严晓俭、副总裁薛

晓风带领设计团队， 向美方展示了公

司在系统集成、合作设计、语言交流方

面的优势， 并列举了公司以往在大型

复杂设备基础处理上的成功经验。 一

个月后， 中国海诚如愿接到了迪士尼

项目的投标邀请。

接到投标邀请后， 中国海诚由副

总裁薛晓风带队， 成立了迪士尼项目

团队。团队内部多次召开项目会议，并

请专人对迪士尼项目作整体介绍分

析，做足了功课。

2010

年

12

月，迪士

尼总部开始全球设计公司评选， 一个

9

人专家组来到中国海诚， 对项目团

队进行了严格的面试考察。

2011

年

1

月， 中国海诚接到了

迪士尼的中标通知， 公司签下了上

海迪士尼主题公园中核心内容 “宝

藏湾”的设计顾问合同。 不久后，美

国迪士尼又派出空调专业工程师来

到公司，就迪士尼项目中的暖通、节

能环评等专业领域与设计人员进行

深入的技术交流， 随即将 “能源中

心”设计内容交给公司，进一步扩大

了合作的范围。

“现在，迪士尼一期的项目已经基

本完成了。 ”中国海诚董秘、财务总监

胡小平告诉在场的投资者。据悉，迪士

尼六个园区的设计工作分别交付给了

六家设计院， 而胡小平则颇为自豪地

表示：“我们做的项目， 占地面积是几

家设计院里面最大的。 ”

值得一提的是， 中国海诚与迪士

尼的故事并没有到此结束， 公司正在

积极争取上海迪士尼未来二期的工程

总包。 在投资者提问公司与迪士尼的

合作情况时， 胡小平透露：“公司目前

仍在积极跟踪，迪士尼还有二期工程，

我们在争取继续合作。可能的话，我们

希望对它进行承包，利用我们设计、采

购、建造的集约化优势进行服务。一期

我们只做了设计，没有做承包，我们现

在正在积极地争取。 ”

“迪士尼项目对于公司最重要的

意义，并不在于利润，而是品牌效应。”

中国海诚证券投资部经理马志伟告诉

记者，“顺利承接并圆满完成迪士尼的

项目标志着公司已成功介入高端文化

产业，是公司实力的证明。 ”

两度股权激励助力

中国海诚业绩提升

证券时报记者 徐然

“到 目 前 为 止 ， 中 国 海 诚

（

002116

） 是国内资本市场上唯一一

家实施了两次股权激励的央企上市

公司。 ”在深交所走进上市公司的活

动现场，中国海诚董秘、财务总监胡

小平不止一次提到股权激励。

据了解，中国海诚现已推行两批

股权激励计划， 时间分别为

2011

年

12

月和

2013

年

12

月。公司两次合计

激励对象

408

人， 占公司总人数

8.89%

；涉及股份

1517.23

万股，占公

司股本总额

7.39%

。 胡小平表示：“无

论是授予份数还是授予人数的比例

都大大突破了国资委原则性规定，主

要是考虑到中国海诚的特点，公司既

是一家工程型企业，也是一个设计型

企业，所以人的因素颇为重要。 ”

第一批股权激励草案显示，激励

对象包括公司董事、高管人员等共计

154

人，对应股票数量

399

万股，占当

时公司总股本

1.14

亿股的

3.5%

，行

权价

18.21

元。 行权条件一是行权前

3

年净利润复合增长率不低于

20%

，

二是行权前一年度加权平均净资产

收益率不低于

14%

。 行权条件较高。

胡小平总结说：“按照公司的业绩快

报来看， 已经完全达到了当初预定的股

权激励行权标准。 第一批当初的行权价

是

18.21

元，后因除权除息，现在的行权

价格是

9.69

元。目前公司股价在

15

元以

上，有一定的收益空间。 ”据悉，第一期股

权激励将于今年

5

月份开始行权。

公司近期获批的第二批股权激

励计划，在激励范围和力度上有所增

强。 根据预案，公司授予

269

名激励

对象

799.03

万份股票期权，获授额度

占总股本的

3.89%

， 授予时间为

2014

年

3

月

3

日，行权价格为

14.59

元。

预案显示，该批股权激励项目将从

2016

年

5

月份开始， 分

3

年均速行权。

三次行权条件分别为

2012~2015

、

2013~

2016

、

2014~2017

年净利润复合增长率

不低于

15%

，加权平均净资产收益率分

别不低于

15%

、

15.5%

、

16%

，且两个指标

都不低于对标企业

75

分位水平。 对此，

民生证券的研究报告认为，“不低于对标

企业

75

分位水平” 这一约束指标要求

甚高，按照近几年的行业增速进行测算，

公司业绩增速需达到

30%

。

对于中国海诚这样的设计型企

业，人们经常以“人脑

+

电脑”加以概

括，所以，重视“人”的因素是公司的一

贯传统。 “公司未来的项目发展，主要

还是靠核心管理层、 核心技术层以及

我们优秀的项目经理， 这些人才非常

重要。 因此，如何把这些人激励好、用

好、 留好， 对于公司也是非常大的挑

战。 ”胡小平如是说。

活动现场， 有投资者问到公司股

权激励的效果，公司表示，从第一批股

权激励的情况来看，已取得一定效果，

但前两批的激励力度仍不够大。 一方

面， 目前的政策对激励对象和收益等

限制较为严格， 例如收益不得超过年

薪的

30%

；另一方面，因为公司人数较

多，又是一家轻资产的公司，总股本较

小， 所以人均持股并不多。 胡小平认

为：“如果政策能够放开，核心管理层、

技术骨干能够更高比例地持股， 应该

会有很好的激励效果， 对公司业绩提

升带来积极的影响， 也有助于提高投

资回报率。 ”

徐然/摄 彭春霞/制图


